#### Homélie pour le XIème Dimanche TO

### (Année A)

Depuis une semaine et demi, Rouen vit au rythme de l'Armada. La présence des voiliers, de leurs équipages, la venue de nombreux touristes font qu'une atmosphère de fête, de joie règne dans la ville. Nombreux sont ceux qui sont venus visiter la Cathédrale, y trouver un peu de fraîcheur, se poser, se ressourcer dans la prière. Tout ceci a été rendu possible par la présence de la Seine. Dans les lectures de ce dimanche, il n'est pas question d'Armada, de navire, de marins, de touristes; pourtant, la présence de l'eau, de l'univers maritime n'est pas totalement absent. Découvrons la manière dont il est présent. Découvrons ce qu'il nous dit du point de vue de la foi.

I – La présence de l'eau : signe et moyen de libération et d'adoption.

#### a) L'eau de la Mer Rouge

Dans la première lecture, Moïse s'adresse au peuple hébreu en ces termes : « Vous avez vu ce que j'ai fait à l'Égypte, comment je vous ai portés sur les ailes d'un aigle et vous ai amenés jusqu'à moi » (Ex 19,4). Par sa mention de l'Egypte, Moïse fait surtout référence à la sortie de ce pays. Cette sortie a pris la forme du franchissement de la Mer rouge, un franchissement rendu possible par le reflux des eaux de la mer. A-travers cette traversée du lit de la Mer rouge, Dieu se révèle comme Celui qui vient libérer son peuple. Cette sortie d'Égypte est synonyme d'affranchissement par rapport à la situation d'esclavage qui était celle des hébreux au pays des pharaons. L'eau est synonyme de libération.

Charnière: Depuis quelques jours, au fond de la nef de la Cathédrale se trouve un drakkar. C'est sur une embarcation semblable à celle présentée que les vikings sont venus piller la région avant de s'y établir pour certains d'entre-eux.

## b) L'eau baptismale

Comment pourrions-nous passer sous silence cet évènement décisif dans l'histoire de la Norvège ? Dans la Cathédrale romane, qui est la crypte de la cathédrale actuelle, en 1014, le roi de Norvège Olaf a été baptisé. Avec lui, ce sont tous ses compatriotes qui ont été plongés dans les eaux du baptême. Ils sont morts au péché et ils sont nés à la vie de Dieu. L'élément de l'eau s'éclaire à la lumière de l'évènement de la sortie d'Égypte. L'eau du baptême affranchit du péché et fait des baptisés des enfants de Dieu. Dans l'élément de l'eau, Dieu adopte pour fils ceux qu'il fait renaître dans les eaux baptismales.

Au terme de l'Armada, en ce lieu où par l'eau, Olaf est devenu chrétien, enfant de Dieu, faisons mémoire de notre baptême.

Ai-je conscience de la grâce qui m'a été faite, de la libération qui m'a été acquise, de la vie nouvelle qui m'a été accordée à-travers l'eau du baptême ?

Transition: Dans l'Évangile, saint Matthieu cite le nom des Douze Apôtres. Atravers la citation du nom de ces douze hommes, c'est encore le monde maritime qui est présent.

II – Le monde maritime : lieu de révélation et d'enracinement ecclésial

a) L'expérience vécue par les Douze.

Parmi les Douze, plusieurs sont issus du monde maritime. Simon-Pierre et son frère André, Jacques et Jean les fils de Zébédée n'étaient-ils pas des marins pécheurs ? N'ont-ils pas été appelés alors qu'ils étaient en train de ranger leurs filets ? N'est-ce pas au bord d'une barque que les Douze ont entendu Jésus enseigner les foules ? N'ont-ils pas été ceux qui ont vu, au milieu de la nuit et de la tempête, le Christ venir à eux en marchant sur les eaux ? A-travers ces différents évènements dont nous trouvons le témoignage dans les Évangiles, le Seigneur appelle ces hommes à sa suite pour devenir des « pêcheurs d'hommes ». Il les appelle et les envoie en mission.

Au cours de ces jours, une atmosphère de joie et de fraternité régnait dans la ville de Rouen.

Ai-je conscience que c'est au milieu des évènements de ma vie quotidienne que Dieu m'appelle ?

Ai-je conscience que le Seigneur me travaille intérieurement pour m'envoyer en mission, devenir témoin de la Bonne Nouvelle de son amour pour chacun ?

Charnière : A bord d'un bateau, il convient que les différents membres d'un même équipage travaillent en lien les uns avec les autres. Chacun est investi d'une mission qui lui est propre.

# b) L'expérience de la complémentarité.

A bord des voiliers, chacun des marins a un rôle qui lui est dédié. En plus des éléments naturels tels la marée ou le vent, du bon accomplissement de cette mission propre à chacun dépend la navigation du voilier. A-travers cette complémentarité des missions de chacune des personnes à bord du voilier, cela

nous dit quelque chose de la vie en Église, de la vie d'une communauté chrétienne. Par l'eau du baptême, nous sommes non seulement devenus enfants de Dieu mais nous sommes dans le même mouvement devenus membres de l'Église. Notre Église est aujourd'hui dans la tempête, ballotée par des flots furieux. Nous pourrions être tentés par la désespérance, par le repli sur nousmême.

Dans l'Évangile, rappelons-nous que le Christ n'abandonne pas les Douze au milieu des éléments déchaînés. Au-contraire, Il marche sur les eaux et vient à la rencontre de ses disciples. Aujourd'hui encore, le Christ ressuscité vient jusqu'à nous. Il vient pour faire taire la mer. Il vient pour apaiser nos peurs. Il vient pour nous appeler à « avancer en eau profonde ».

Au cœur de ces tempêtes qui bousculent notre Église, savons-nous reconnaître le Christ qui vient jusqu'à nous ?

Conclusion : Au terme de cette Armada 2023, nous avons vécu un bel évènement humain, une semaine de réjouissance et de fraternité. Au cœur de cet évènement maritime, par la messe des marins célébrée dimanche dernier sur la Presqu'Île Rollet, par le rapport entre les lectures de ce jour et ce beau rassemblement de voiliers, nous a été rappelé que Dieu se révèle à-travers l'eau et tout ce qui touche au monde la pêche. Puissions-nous rendre grâce pour tout ce que Dieu a accompli au cours de ces jours de l'Armada et en vivre pleinement. Amen.